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Для того, чтобы круг пользователей
её расширился и открылись новые пер-
спективы привлечения на тропу здоровья
спортсменов из вне города, в настоящее
время ведутся на ней работы, в результате
которых трасса будет строго соответ-
ствовать нормативам по протяженности:
составит ровно 2 км.  Работы ведёт фир -
ма „N&V”, выигравшая конкурс госпо-
ставки. На этой неделе она завершит их.
Финансируются работы из средств го-
родского бюджета в объёме чуть более
14 тысяч евро.  

После окончания работ трасса может
принимать не только местных, но и эстон-
ских, зарубежных спортсменов для уча-
стия в соревнованиях разного уровня.
Уже 21 сентября, то есть в предстоящую
субботу, на ней вновь пройдёт 24-часовой
забег. Эти крупные соревнования стано-
вятся уже традиционными в Эстонии и
пользуются популярностью. Впервые
они прошли в 2017 году. В прошлом
году местом проведения международного
ультрабега стал как раз наш город (ре-
портаж о нём был опубликован в «СВ»

27 сентября 2018 года). Организаторам
и спортсменам трасса тогда приглянулась.
После завершения работ на тропе здо-
ровья  она  будет, уверены в местном са-
моуправлении, ещё более востребована
спортивными союзами и привлечёт вни-
мание к городу еще большее число
устроителей спортивных состязаний и
их участников, что, безусловно, поло-
жительно скажется на имидже города. 

Наш корр.
Фото Дмитрия ЛЕТТА

Многие силламяэсцы давно оценили
тропу здоровья и с удовольствием ис-
пользуют ее для прогулок. Облюбовали
её и спортивные союзы, поскольку
тропа открыла прекрасные возмож-
ности для проведения соревнований,
в первую очередь,  легкоатлетических. 

Образование

Состояние 
на текущий момент

Госконтроль отмечает, что обучение
эстонскому языку организуют пять ми-
нистерств (образования, культуры, со-
циальных дел, внутренних дел и юсти-

ции) в рамках 32 различных программ.
Кроме того активную роль играет и Касса
по безработице, которая тоже занимается
обучением. При этом отсутствует единый
координационный центр, который осу-
ществлял бы общее руководство дея-
тельностью в этой сфере.

Значительная часть выделяемых на
обучение эстонскому языку средств по-
ступает из бюджета Кассы по безрабо-
тицы и Евросоюза. Но Госконтроль счи-
тает, что, с одной стороны, это может
быть нестабильным (финансирование
может сократиться при изменении си-
туации в экономике и завершении того
или иного проекта), а с другой стороны,
унизительным для Эстонии. «Мы должны
иметь хотя бы столько национальной
гордости, чтобы не давать оплачивать
обучение своему же государственному
языку немцам, французам, итальянцам
и налогоплательщикам других стран Ев-
ропы, особенно учитывая то, насколько
важное место занимает эстонский язык
в самосознании эстонского государства»,
- заявил государственный контролёр Янар
Холм.

Закрепить, что знаешь, 
и двигаться дальше
О том, что учить эстонский язык и применять его на деле - большая разница,
говорится постоянно, когда речь заходит об Ида-Вирумаа. Но… В недавнем
аудите госконтроля республики есть такой посыл: хотя повышение уровня
владения эстонским языком много лет является государственным приоритетом,
система языковых курсов для взрослых имеет недостаточный объём, раз-
дроблена и страдает от недофинансирования и нехватки квалифицированных
учителей.

(Продолжение на 2-й стр.)

Тропа здоровья становится всё более востребованной
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В период 2014-2018 годов государство
финансировало деятельность по обуче-
нию языку в объёме около 21,1 миллиона
евро, из которых основная часть (75%
всех средств) поступила из госбюджета
Кассы и внешних пособий. Прогнози-
руемые расходы на 2019 год составляют
около 14,5 миллиона евро.

Организации курсов мешает не только
дефицит финансирования, но и нехватка
квалифицированных учителей. Наиболее
остро эта проблема стоит в Ида-Вирумаа.
Госконтроль не нашёл свидетельств того,
что государство системно работает над
решением этой проблемы.

«Если в Эстонском государстве что-
то действительно должно быть доступно
всем желающим при помощи нашего об-
щего финансирования, гарантировано
всем на всех уровнях обучения по всей
республике и по всему миру, то это долж-
но быть обучение эстонскому языку. Оно
должно быть полностью обеспечено ква-
лифицированными учителями с хорошей
оплатой их труда. Никто из тех, кто хочет
выучить эстонский язык, не должен быть
лишён этой возможности потому, что на
это не выделено денег», - подчеркнул г-
н Холм.

Из области статистики

В аудите отмечается, что эстонский
язык готовы изучать около 60000 человек,
при этом в период 2014-2018 годов на
курсах предлагалось от 2000 до 6000
мест в год, т.е. многие желающие просто
не имели возможности на них записать-
ся.

По данным Департамента статистики,
эстонским языком в качестве родного
пользуются около 68% населения Эсто-
нии, включая 16% жителей Ида-Вирумаа
и 51% - Таллинна. По разным оценкам,
в Эстонии проживает около 300000 взрос-
лых, родным языком которых не является
эстонский. Согласно исследованию Тал-

линнского университета и Эстонского
центра прикладных исследований Cen-
tAR, более 100000 проживающих в Эсто-
нии взрослых должны пройти дополни-
тельное обучение, чтобы уметь в повсе-
дневной жизни на достаточном уровне
говорить и писать на эстонском языке.
Согласно исследованию Таллиннского
университета двухлетней давности, эстон-
ским языком активно не пользуются
около половины взрослых жителей Эсто-
нии с другим родным языком. При этом
эстонским языком полностью не владеют
10% жителей Эстонии других нацио-
нальностей в возрасте старше 15 лет.

Разнообразие форм

Могу ошибаться, но выскажу своё
мнение. Мне кажется, что подводным
камнем в несогласованности действий
по обучению взрослых эстонскому языку
являются деньги. Ведь под «государст-
венный приоритет» можно и средства
получить, и создать себе репутацию ра-
детелей за него. Но это так, к слову. А в
том, что обретённые языковые навыки
надо поддерживать даже после сдачи эк-
замена на какую-либо категорию, у меня
сомнений нет, если говорить об Ида-Ви-
румаа в целом и о Силламяэ в частности. 

Как это сделать? Нужно неформальное
общение. Его и предлагает Дом эстон-
ского языка, который недавно появился
в Нарве. Это подразделение при Фонде
интеграции должно расширить возмож-
ности изучения эстонского языка и об-
щения на нём, а также стать поддержкой
людям, владеющим эстонским языком
на разном уровне, чтобы, набравшись
смелости, они научились преодолевать
языковой барьер. «Люди годами ходят
на курсы эстонского языка, успешно или
не очень сдают экзамены, получают раз-
личные категории и тем не менее не го-
товы сказать, что могут использовать
его в повседневной жизни. Впрочем, это
касается любого неродного языка: если
ты не применяешь его на практике, язык

“уходит”. И Дом эстонского языка создан
именно для того, чтобы рядом с языко-
выми курсами было место, где можно
практиковать живой, разговорный эстон-
ский язык», - сказала Ирене Кяосаар,
руководитель Фонда интеграции

В начале сентября для силламяэсцев
нарвский Дом эстонского языка провёл
инфочас (на снимке), в ходе которого
были продемонстрированы такие формы
языкового общения, как тандемное об-
учения и языковое кафе. Ну, скажем, про
«кафе» - это не новость, их активно внед-
ряют по проекту с 2015 года. Тандем-
обучение лично для меня внове. Если
коротко, то суть его в том, что участники
встречи разбиваются на пары (один че-
ловек из числа желающих развивать свой
эстонский, другой - из числа носителей
эстонского языка, желающий продви-
нуться в русском). Рассказывая друг
другу о чём-то, оба стараются поддер-
живать разговор, запоминая при этом
новые слова и их значение.

Инфочас прошёл в довольно непри-
нуждённой обстановке, остаётся наде-
яться, что те, кто принял участие в нём,
придут и на занятия «всерьёз».

Деятельность Домов эстонского языка
финансирует Министерство культуры.
Цель - оказание поддержки в виде об-
учения и консультаций  всем, кто хочет
разговаривать на эстонском языке и знать
эстонскую культуру. В клубы языкового
и культурного погружения приглашаются
те, у кого уже есть категория В2 и кто
хочет улучшить навыки владения эстон-
ской речью.

Кстати напомним, что в марте 2018
года Фонд интеграции представил раз-
работанную в Эстонии инновационную
учебную программу по иностранным
языкам Speakly, которую можно исполь-
зовать как в компьютере, так и телефоне.
На первом этапе вы учите слова; на вто-
ром - учитесь писать и говорить; на
третьем - выполняете упражнения, ими-
тирующие различные бытовые ситуа-
ции.

Николай КЛОЧКОВ
(При подготовке материала 
использованы пресс-релиз 

Госконтроля и информация, 
размещённая в СМИ)

Закрепить, что знаешь, 
и двигаться дальше

Образование

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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Президент РФ Владимир Путин в
июле подписал указ о введении с 1 ок-
тября 2019 года на территории Санкт-
Петербурга и Ленинградской области ре-
жима электронной визы. К этому времени
правительство должно было утвердить
перечень стран, граждане которых смогут

им воспользоваться.
Согласно подписанному Медведевым

распоряжению, в перечень вошли 53
страны, включая все государства Евро-
союза. Граждане этих государств уже
могут пользоваться аналогичным поряд-
ком при посещении Калининградской

области и Дальнего Востока, а с 1 января
2021 года иностранные туристы смогут
получать электронные визы для поездок
во все регионы России.

Электронная виза будет выдаваться
иностранному гражданину на основании
решения МИДа РФ по заявлению, которое
он заполнит на сайте министерства не
позднее чем за четыре дня до даты въезда
в Россию. Срок такой визы - до 30 ка-
лендарных дней с разрешённым сроком
пребывания в стране не более восьми
суток. Консульский сбор за выдачу элек-
тронных виз взиматься не будет.

Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев утвердил перечень государств, граж-
дане которых с 1 октября смогут посещать Санкт-Петербург и Ленинградскую
область по электронной визе. 

Из официальных источников

Цель открытого конкурса заключается
в том, чтобы способствовать оживлению
делового и экономического развития Ида-
Вирумаа, повышению привлекательности
региона и сокращению оттока молодых
людей. Посредством увеличения коли-
чества спортивных и культурных меро-
приятий в Ида-Вирумаа мы хотим сти-
мулировать внутренний туризм и укреп-
лять связи других регионов Эстонии с
Ида-Вирумаа.

Бюджет тура подачи ходатайств со-
ставляет 95 400 евро. Минимальная сумма
поддержки составляет 10 000 евро, а
максимальная – 25 000 евро на ходатай-
ство. В рамках тура подачи ходатайств в
первую очередь поддерживаются крупные

проекты, в которых участвует не менее
1000 человек.

В результате проведения первого тура
подачи ходатайств с целью повышения
конкурентоспособности Ида-Вирумаа и
развития бизнес-среды в регионе было
реализовано восемь культурных и спор-
тивных проектов на общую сумму 157
500 евро. Четыре из них - мероприятия
в области культуры: балетный фестиваль
в Йыхви, музыкальный фестиваль «Голос
гор» в Эстонском шахтном музее в Кохт-
ла-Нымме, Нарвские дни оперы и по-
становка «Кремлевские соловьи» в Нарве.
Остальные четыре проекта были реали-
зованы в области спорта: серия забегов
в Нарве и Нарва-Йыэсуу, Нарвский энер-
гетический забег, дружеский матч между

эстонскими и российскими звёздами фут-
бола в Нарве и выходные мотокросса в
Центре приключений Кивиыли.

Продвижение предпринимательства и
туризма в Ида-Вирумаа, а также органи-
зация и развитие спортивных и культур-
ных мероприятий являются частью Ида-
Вирумааской программы, реализуемой
в рамках государственной стратегии ре-
гионального развития, претворяемой в
жизнь Фондом интеграции в сотрудни-
честве с Министерством финансов.

Инфодни на тему тура подачи хода-
тайств состоятся 19 сентября, в 15:00,
в таллиннском бюро Фонда интегра-
ции (Рявала, 5, 6-й этаж) и 20 сентября,
в 12:30, в нарвском бюро (Кересе, 3,
3-й этаж) на русском языке. На инфор-
мационный день можно зарегистриро-
ваться по адресу marina.fanfora@integ-
ratsioon.ee Ходатайства о предоставлении
поддержки можно подать через инфор-
мационную систему Министерства куль-
туры. 

Яна ТОНДИ, руководитель сферы
языкового и культурного погружения

Фонда интеграции

Фонд интеграции объявил второй тур подачи ходатайств о предоставлении
поддержки на проведение в Ида-Вирумаа спортивных и культурных меро-
приятий, способствующих развитию предпринимательства и туризма, а
также привлекающих в регион гостей со всей Эстонии. Ходатайства можно
подавать до 10 октября 2019 года.

В Россию - по электронной визе

План 
откладывается

Директор по проектам «Eesti
Energia» Вельо Александров со-
общил, что причиной переноса
стал провалившийся тендер по за-
купке спецтехники, в частности,
карьерного комбайна. Конкуренция
на конкурсе оказалась слабой, не
устроила и цена. Сейчас готовится
новый тендер, и если он пройдет
успешно, то подземная добыча
сланца стартует в 2023 году. 

До этого времени в карьере
“Нарва” продолжится наземная
добыча, а в карьере “Эстония” -
подземная.

Действующий с 2013 года в Ида-Вирумаа
«Вирумааский кинофонд» за 6 лет поддержал
18 различных проектов по съёмкам фильмов
и сериалов, благодаря чему часть съёмок про-
ходила на территории уезда. Сегодня фонд
поддерживают пять самоуправлений, и лишь
три - Нарва, Нарва-Йыэсуу и Силламяэ - пока
не определились со своим участием.

«На данный момент отмечается высокий
интерес к нашему фонду и желание снимать
фильмы в Ида-Вирумаа. У продюсеров боль-
шой интерес к Нарве. Я считаю, что само-
управлениям просто необходимо поддержать
наш фонд. От этого выиграет весь уезд», -
сказала координатор «Вирумааского кино-
фонда» Пийя Тамм.

Годовой взнос для местных самоуправлений
при участии их в фонде составит 7500 евро.
Мэр Нарвы пока затрудняется сказать, какое
решение примет Нарва: «Данное предложение
поступило только недано. Его надо изучить

и посмотреть, что за эти деньги Нарва может
получить взамен», - отметил мэр Нарвы Алек-
сей Евграфов. Пийя Тамм считает, что один
вложенный евро способен принести в уезд 3
евро.

«Хороший пример - Кристофер Нолан, ко-
торый снимал свой фильм в Таллинне. Со-
гласно информации из СМИ, за два месяца
местный бизнес получил 16 миллионов евро.
Наша цель - активизировать местный бизнес,
поэтому мы и хотим, чтобы все самоуправ-
ления поддержали нас», – сказала г-жа Тамм.

Деятельность фонда и участие было под-
держано Союзом самоуправлений Ида-Ви-
румаа и внесено в стратегию развития уезда.
С будущего года «Вирумааский кинофонд»
также получит финансирование в рамках пра-
вительственной программы поддержки Ида-
Вирумаа.

По информации порталов 
Delfi и ERR

О втором туре ходатайств

В поисках поддержки
Первый кинофонд Ида-Вирумаа ищет финансовую поддержку самоуправлений. Пока
развитию киноискусства на Северо-Востоке содействуют пять самоуправлений. Государственный энергетиче-

ский концерн «Eesti Energia»
перенёс план перейти с назем-
ной добычи сланца на подзем-
ную в карьере «Нарва» с 2020
года на 2023-й.
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История хозяйства и хозяев
- Насколько я знаю, хозяев у «Ран-

деву» двое…
- Да, я моя жена.
- Ваше дело - мечта жизни или «так

сложилось»?
- Скорее, второе.
- Если можно, несколько подробнее

об этом втором.
- Это не совпадало с тем, чем занимался

долгое время. Получилось так, что после
школы поступал в силламяэский горный
техникум, но на экзамене успел решить
билетные задания для своих друзей, а на
свои времени не хватило. Так что на
очное отделение меня не приняли, пошёл
на заочное и одновременно начал работать
в ремонтной группе ОРСа (отдел рабочего
снабжения - Прим. редакции). Совме-
щать это было непросто, свободного вре-
мени практически не было, но в то время
иметь диплом считалось важным, чтобы
не выглядеть недоучкой. Интересно, что
диплом я получил, однако по специ-
альности «горный мастер» не работал
ни дня. Так получилось, что мой брат
стал директором бара «Ранна», и я ему
там помогал. В советские времена эта
общепитовская точка пользовалась боль-
шой популярностью не только у силла-
мяэсцев, слава о ней гремела по всей
Эстонии. Отсюда и потянулась торговая
ниточка, хотя никогда не хотел трудиться
в этой сфере. Но человек предполага-
ет… После «Ранна» работал в Нарве
барменом и кельнером, затем пять лет в
международном молодёжном центре «Но-
орус» тоже барменом, вернулся в «Ранна»
уже квалифицированным специалистом
в этой профессии. В 90-е стало непросто
найти работу, поневоле задумаешься: а
что дальше? Какие, кроме криминальных,
есть варианты, чтобы прокормить себя и
семью? Как-то ехали с приятелем и рас-
суждали на тему, чем бы заняться, и я
навскидку говорю: «Вон, смотри, стоит
туалет…», а он: «Туалет-то тут причём?».
Отвечаю, что месторасположение хоро-
шее: идёшь из микрорайона в старую
часть Силламяэ или наоборот – обяза-
тельно пройдёшь мимо, и если строение
перепрофилировать, сделать там бар, то
может выйти неплохо. Идею, как видите,
удалось реализовать. Открылся бар «Ран-
деву» в октябре 1997 года.

- В конце «лихих девяностых»…
- Ну, это уже не то, что в их начале,

когда тяжело было всем.

- Жена тоже стала вольной или не-
вольной соучастницей в деле?

- Невольной - это точно. Она по обра-
зованию медик. Но одному мне было бы
не справиться, вот и пришлось ей тоже в
эту лямку впрячься. Научилась очень
прилично готовить, посетители оценили.
Как показатель, люди из других городов,
из других стран, которые хотя бы раз
наш бар посетили, всегда сюда возвра-
щаются, когда бывают в Силламяэ. Из
постоянных посетителей были портовые
руководители Тийт Вяхи, Виталий Ива-
нов, бывший мэр Айн Кивиорг… В те
времена как показатель нашей состоя-
тельности - стоянка у «Рандеву»: она
была постоянно заполнена машинами.
Это до того, как в районе порта открылось
кафе «Садам гриль», поблизости от ра-
бочих мест портовиков и заводчан.

О смутном представлении
- Вообще в Силламяэ не так много

мест, где можно хорошо пообедать или
поужинать, спокойно посидеть с друзь-
ями. Приметно и другое: «точки пи-
тания» то появляются, то исчезают,
просуществовав недолго, то перепро-
даются. С чем это связано, на Ваш
взгляд?

- Я думаю, у начинающих деятельность
в этой сфере смутное представление о
том, что они собираются сделать. Мно-
гократно слышал такой ответ на вопрос,
чем бы человек хотел заняться: «Я бы
бар открыл». Знаете, одно дело посидеть
в баре, а другое - управлять этим сложным
хозяйством, организовать так, чтобы не
работать себе в убыток. Слышал не раз
и «подсказку» знатоков: а почему не от-
крыть бар в бывшей спасательной стан-
ции…

- …Попытки были, правда, не внут-
ри старого здания, а рядом с ним.

- Я от этих попыток отказался, хотя
здание принадлежит моему брату, каза-
лось бы, тут и карты в руки. Люди не
хотят подумать о простой вещи. Кто идёт
загорать на силламяэский берег залива?
К сожалению, в основном малоимущие
горожане, у которых нет машин, чтобы
поехать в Нарва-Йыэсуу или на Чудское
озеро. Берут с собой прохладительные
напитки и все другие предметы отдыха
в магазине, где это обойдётся дешевле.
А предприятия общественного питания
живут за счёт наценки. Значит, на этих
потенциальных посетителях бизнес вы-

строить невозможно. Все, кто пытался
там организовать нечто «питательное»,
прогорали. И вообще, что такое бар для
его владельца? Прежде всего, инвестиции
и каждодневный труд.

- Раз уж Вы сказали «инвестиции»,
то кто помог Вам в создании «Ранде-
ву»? Или у Вас было столько денег,
что справились в одиночку?

- Какие-то средства у меня были, но
есть много людей, которые пошли на-
встречу, давали в кредит с серьёзными
рассрочками.

- А в чём заключается повседневная
хозяйственная деятельность, и за что
отвечаете Вы, за что – жена?

- Во-первых, надо выдерживать ас-
сортимент меню. Видите, сколько всего
написано на доске предложений. Во-вто-
рых, надо думать, что ты будешь делать
завтра, послезавтра и далее. Это работа
на перспективу. Надо знать, чем «дышат»
город, завод, порт, какое настрое ние у
государства. Что нынче в моде? Например,
в Нарве нынче полюбился летний кок-
тейль «Апероль Шприц» с шампанским,
а у нас он не пошёл. Нужен постоянный
мониторинг, чтобы «выдавать на гора»
продукт, который востребован. Нет прак-
тически свободного времени для того,
чтобы пойти и беззаботно позагорать.
Закупки вин, напитков, продуктов… Люди
не любят разогретое в микроволновке
(это они и дома сделать могут), значит,
нужно всё свежеприготовленное и из
свежих продуктов. За ними мы отправ-
ляемся на рынок. Жена отвечает за кухню,
за всё остальное - я.

Посетители - они разные
- Недавно я писал о коллеге-журна-

листе из Италии, который гостил в
Силламяэ. Он посетовал, что не смог
найти «общепит» с национальными
эстонскими блюдами. В «Рандеву» тоже
среднеевропейское меню?

- Нами выбрана кухня, которая удов-
летворяла бы запросы эстоноземельцев.
Что-то в меню наше, эксклюзивное, что-
то подсмотрено в других местах. Пара
коктейлей мне просто приснилась, и как
оказалось - сон в руку. Один коктейль
назвал «Силламяэ садам» (это было зло-
бодневно, так как порт тогда только на-
чинал строиться). 

Языки общения… Справляемся. Как-
то у нас свой корпоратив устроили «кайт-
селийтчики». Объяснялся по-русски с
вкраплением эстонских слов. И оказы-
вается, эстоноговорящие гости нашли у
меня «таллиннское произношение». С
эстоноземельцами стало легче работать,
чем, скажем, с российскими туристами.
То ли мы изменились, то ли гости из
России, но они немного напрягают. Без-
условно, не все, но… Присутствуют у
некоторых бесцеремонность и диапазон
от «гуляй душа» до скопидомства. 

Приведу один пример. Пришла рос-
сийская пара, которая хочет купить жильё

Подрастающее (и даже подросшее) поколение уже не знает, что на месте ны-
нешнего симпатичного бара «Рандеву» некогда стояло мрачноватое строение
из серого кирпича, в котором находился общественный туалет. Об истории и
нынешней жизни бара, о публике, меню и прочем мы беседовали с его совла-
дельцем Александром Кудрявцевым.

Бизнес
Когда из «навскидку» 
получается дело
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в Силламяэ, в сопровождении агента по
недвижимости. Спрашивают, как у нас
положено оплачивать заказ - сразу или
потом? Конечно, лучше сразу, чтобы не
возникало вопросов. «Мы потом опла-
тим», - говорят. Что же, пусть будет так.
Поели, берут и берут алкоголь, просят
счёт. Приношу. И вот мужчина, приняв-
ший уже несколько раз по 80 граммов
виски, начинает, как говорится, «быть
не согласным». Мол, что это за счёт, мы
не могли так много наесть-напить, вы
тут, дескать, «вообще берегов не знаете»!
Хорошо, что у меня установлено мно-
жество видеокамер. Вот, говорю, меню,
вот что заказывалось, а вот запись ви-
деокамеры, которую мы сейчас посмот-
рим, чтобы убедиться, сколько раз я при-
нёс алкоголь, затем умножим цену на
эти разы. А клиент весь такой бруталь-
ный, как сейчас модно говорить. Счёт
оплатили, но осадочек остался. Кстати,
посоветую видеокамерами обзавестись
и другим коллегам, китайский их вариант
не так уж дорог.

- Видеокамеры - это для вас хорошо,
но хорошо ли для клиентов? Я не го-
ворю о «быкующих» (тут прямая по-
мощь полиции), но ведь на них могут
отразиться и поцелуи. А вдруг я це-
луюсь не с женой, а со своей пассией?
Это же потенциальный компромат!

- Видеокамеры ставятся не для того,
чтобы кого-то компрометировать, а для
того, чтобы было легче и нам, и посети-
телям при возникновении экстраорди-
нарных ситуаций.

- Ещё вопрос про питание. Вы сами
предпочтёте поесть дома или в «Ран-
деву»?

- Дома мы вообще с женой не едим.
У нас там даже холодильника нет. «Ран-
деву» - наш дом, а квартира – это место
для сна.

- Есть ли особенно тяжёлые дни,
когда, скажем, «отвязанный молодняк»
нагрянет?

- Новое время дало людям много сво-
боды - это хорошо, но то, что они не

вразумились, что у неё есть ограничения,
сказывается. Уровень личной воспитан-
ности снизился, как и снизилось умение
удерживать себя от пагубных страстей.
Приходишь на кладбище, и видишь (по
датам рождения и смерти), сколь много
ушло из жизни молодых! Молодёжь,
если посмотреть на неё с экономической
точки зрения, - это потенциальные на-
логоплательщики, это рабочая сила, ко-
торая должна прийти на смену пенсио-
нерам.

Мой приятель, собственник нарвской
«Женевы», купил дорогую посуду, един-
ственную в Эстонии. Спрашиваю: зачем?
А он в ответ: «Думаешь, алюминиевые
кружки-ложки на цепочках - гарантия
от всех бед? Мы должны молодым по-
казывать на своём месте, что такое куль-
тура посещения общепитовского заве-
дения. Воспитывать их непросто, но не-
обходимо». Что тут возразишь? Пытаемся
вносить свой вклад в воспитание и через
подборку музыкальных произведений,
которые звучат в баре. Одно время одолел
«Владимирский централ», который, под-
выпив, требовала поставить практически
каждая компания из тех, что приходила
в бар. Я не ханжа, под настроение шансон
могу послушать, но когда одни посети-
тели начинают навязывать свой музы-
кальный вкус другим, это перебор. Но
постепенно-постепенно «Владимирский
централ» и иже с ним отошли в сторону.
И ещё: у нас цены, если сравнивать
меню, чуть выше, чем в среднем по го-
роду, что отсекает нежелательную пуб-
лику. Начнёшь заигрывать с посетителями
за счёт демпинговых цен - будь готов к
тому, что можешь потерять авторитет
заведения, где можно спокойно провести
вечер.

- То есть как у Михаила Булгакова
в «Мастере и Маргарите»: «… и, кроме
того, ещё у тебя нет гарантии, что ты
не получишь в «Колизее» виноградной
кистью по морде от первого попавшего
молодого человека, ворвавшегося с
Театрального проезда».

- Да, отпугнуть нормального клиента
просто, восстановить реноме - проблема.
Клиент платит за качество услуги. Если
рядом с нормальными посетителями по-
являются те, кто хочет заявить о себе,
«взрослом», через мат, битьё посуды,
«эй, человек, ты чё?» - это не уровень
нашего бара. 

- Посидеть, поговорить, но хочется
и потанцевать…

- Два дня в неделю (пятница и суббота)
у нас дискотеки до четырёх утра.

Налоги и департаменты
- Одна из неизбежных проблем, с

которыми сталкивается любой пред-
приниматель, - налоги. Насколько это
серьёзно для малого бизнеса?

- Настолько, что я сократил весь пер-
сонал. Всё сейчас на мне и жене. Как
только принимаешь человека в помощь,
сразу ощущаешь, что налоги съедают
прибыль. Она тает на глазах. Возможно,
мы нашли какую-то золотую середину,
что позволяет сказать, что в Силламяэ
наше предприятие общественного пита-
ния одно из старейших в постсоветское
время, существуем уже почти 22 года.

- Недавно в «Рандеву» поменялся
интерьер на первом этаже, и сопут-
ствующим поводом для этого, по моей
информации, стала замена винтовой
лестницы на второй этаж, а причина
лестничной замены - предписание Спа-
сательного департамента…

- Информация правильная. Знаете, я
никогда не вступаю в споры с офици-
альными лицами. Когда Служба здоровья
начала ужесточать требования к обще-
питу, мы ворчали, но в итоге всё пошло
на пользу, наведён был порядок. Иногда,
как в случае с лестницей, можно было
не соглашаться, жаловаться в суд на не-
правомерность предписания, но в конеч-
ном счете и с лестницей решили вопрос,
и первый этаж изменили, как мне кажется,
в лучшую сторону. Пока решался лест-
ничный вопрос, задумался о том, что
можно было бы поменять в интерьере.
Дизайн, выбор цветовой гаммы… Об-
щаешься со специалистами, а выбор всё
равно за заказчиком. У меня хорошие
отношения с музеем Силламяэ. Помогли
своими советами Александр Пополитов
и Аала Гитт. Кстати, уже известную кар-
тину во многих творческих кругах, и не
только в кругах Аалы, - «Древо Силла-
мяэ» я «перехватил» у соперника по тен-
нисному корту Валерия Тетенова. Этот
холст очень любопытен для приезжих,
они просят разъяснений, я стараюсь их
дать, а в итоге и приятное общение, и
люди что-то о нашем городе узнают не
из Интернета. Ещё в интерьер хорошо
вписались фотографические «кусочки»
с древней гравюры, которая хранится в
музее.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора
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Корр.: Судя по графику встреч, сей-
час у команды «передышка» или я не
прав?

Александр СТАРОДУБЦЕВ: Конеч-
но, никто нам очки дарить не будет, но,
действительно, в играх с теми, кто в се-
редине или в конце турнирной таблицы,
мы должны набирать очки, чтобы вы-
полнить задачу на сезон. Она была и
остаётся такой: занять первое место или
как минимум второе (оно даёт право на
переходные игры). Но всё не так просто.
Команда у нас любительская, люди ра-
ботают, многие по сменам. Собрать оп-
тимальный состав на игру или вести тре-
нировочный процесс в этой ситуации
непросто: то одного нет, то другого плюс
жёлтые карточки. Скажем, ехали играть
с командой «Tallinn» с настроем на победу.
Первыми забиваем, а в результате – по-
ражение. Следующий матч со столичным
клубом «Legion-2» на своём поле, опять
же  первыми забиваем, а потом с трудом
делаем ничью. Там ещё и удаление нашего
футболиста роль сыграло. Я принципи-
ально воздерживаюсь от критики арбит-
ров, но если говорить не по конкретной
игре, а в целом, уровень судейства во
второй лиге оставляет желать лучшего.
Но это не оправдание, говорю ребятам:
«Забили нам гол, а вы забейте в ответ
два». Возвращаюсь к графику игр. Лето
кончилось, отпускные и прочие «отгулы»
- тоже, команда стабилизировалась. 

Корр.: Кого-то удалось подписать в
летнее трансферное окно?

А.С.: Только Александр Кулик к нам
вернулся, отбыв дисквалификацию. Он
очень здорово нам помогает.

Корр.: Теперь о тех, кто помладше.
Команда в классе U-15 начала сезон
уверенно и вдруг покатилась вниз.
Ваш комментарий по ситуации.

А.С.: Подробно об этом может рас-
сказать тренер  Вадим Дмитриевич До-
бижа. Я, со своей стороны, отмечу, что у
ребят очень низкая дисциплина и завы-
шенная самооценка. В результате на поле
ведут себя по-хамски, с жёлтыми кар-
точками огромный перебор. Отсюда по-
стоянные изменения в составе. Но сейчас
вроде бы всё приходит в норму, и есть
предпосылки для успешных игр. 

Корр.: Но я слышал,  что одна и
причин спада – «короткая скамейка».

А.С.: Да, это тоже беда. Она с самого
начала короткая. Тут ещё родители запа-

никовали, стали давать советы. Когда же
обращаем внимание родителей на не-
управляемое поведение ребёнка, то слы-
шим: «А он и дома такой». Согласен,
что мы отвечаем не только за трениро-
вочный процесс, но и за воспитание
юных спортсменов, однако в семье тоже
должны задумываться, как помогать нам
в работе. И ещё один немаловажный мо-
мент. Кто-то живёт большими ожида-
ниями турнирного успеха наших ребят в
классе U-15. При этом забывается, что
во всех европейских футбольных школах
мало кто смотрит на результат в этом
возрасте, важнее уровень профессио-
нальной подготовки, упор делается на
приобретение футбольных навыков, фи-
зическую подготовку и тактическую вы-
учку. Стремление быть первыми - пре-
красно, но для этого нужны предпосылки.     

Вадим ДОБИЖА:  В заявке было
изначально 13 человек. А тут посыпались
жёлтые карточки одна за другой. Уже
две игры провели без основного вратаря,
«в гол» приходится ставить полевого иг-
рока, причём из тех, кто вызывался в
сборную Эстонии. Он команде нужнее в
поле, но что делать? В команде рядом с
ребятами 2005 года рождения играют и
те, кто младше на год. И, конечно, важна
дисциплина. На эту сторону дела мы об-
ратим внимание на собрании с родите-
лями. Скажем, мама уехала на полтора
месяца, захватив с собой сына, не пред-
упредив. Другой подросток на кого-то
обиделся и перестал ходить на трени-
ровки…

Корр.: Один из игроков команды
U-15 Никита Подлипский выступает
и за U-17. И там, и там  он много заби-
вает. Но не сказывается ли такой жёст-
кий игровой график на его здоровье?
А тут ещё и занятия в школе нача-
лись…

В.Д.: Это всё от недоукомлектован-
ности команд. За U-17 и U-15 играет и
Владислав Морозов - очень хороший
правый полузащитник, а я вынужден
ставить его за U-15  в центр. Но это не
его позиция! Проблема с левыми правыми
защитниками. С левыми вообще беда,
ставим кого придётся. Играем с одним
нападающим, Подлипским, второго не
имеем. А это не позволяет менять такти-
ческую схему. Провожу по две трени-
ровки: утром - техника, вечером - тактика,
а на них появляются по пять-шесть че-

ловек. Игр стало меньше – уже скучно.
Раньше три-четыре тренировки в неделю,
а остальное - турнир за турниром. Как
результат у многих искривление позво-
ночника. Бесплатно приходится всем де-
лать массаж. Теперь тренировки с одним
днём отдыха. Это рутина, но без этого
футболистом не становятся. Мне, если
честно, легче провести пять тренировок
с командой второй лиги, чем по одной с
юными.

А.С.: Много лени, отсутствие умения
(или желания) преодолевать трудности. 

В.Д.: Во взрослом составе будет такой
же недельный  режим: тренировки, тре-
нировки – игра. Если решили посвятить
себя футболу, то надо научиться терпеть.
Во второй лиге свои сложности. На тре-
нировках игрок может смотреться от-
лично, но как только у него работа во
ночную смену, сразу от него остаются
пятьдесят игровых процентов. Там не-
добежал, там недоборолся, там не уско-
рился… У взрослых та же проблема, что
и у молодых, – обилие жёлтых карточек
за споры с судьями. Сколько раз говорил:
не огрызайтесь, есть капитан команды,
который может объясняться с рефери.
Судьи тоже не лишены эмоций. Ты раз
что-то сказал, другой… Это может крепко
аукнуться: раз - «жёлтая», а за ней быст-
ренько вторая - и с поля. Или есть другая
забота. Хороший игрок у нас имелся, но
потом забросил тренировки. Недавно
вернулся, но сказывается растрениро-
ванность. Выпустил в одной из недавних
игр на старте, а он сумел продержаться
всего лишь минут двадцать, потом «умер».
Парень – фланговый игрок, где нужна
быстрота в действиях и выносливость.

Владимир ПЕРЕСИЛЬД: С этим пар-
нем есть и другая история. Чтобы побы-
стрее восстановить кондиции, он попро-
сил, чтобы я проводил с ним дополни-
тельные тренировки. Договариваемся
встретиться на следующий день в 11 ча-
сов. Жду, его нет. Дожидался пятнадцать
минут, вышел на улицу, а он идёт мне
навстречу. «Извини, - говорю, - но теперь
я уже занят». Опоздание - неуважение к
тренеру. Но дошло ли до парня это?
Между прочим,  нам за дополнительные
тренировки никто не платит, но мы идём
на это в интересах команды.

В.Д: Самое страшное – нет конкурен-
ции, а это значит, что игрок может поз-
волить себе поблажки. Было бы у нас в
основной обойме хотя бы 12 равноценных
игроков – другой разговор. Их нет и в
молодёжных командах.

А.С.: Ребята из нынешней команды
U-15 в следующем сезоне будут выступать
в первой лиге класса U-16. С этой осени
начнём подбирать игроков в совместную
команду с клубом «Irbis» (Кивиыли). До-
говорённость об этом уже есть. Команда
будет выступать под эгидой клуба «Ka-
lev». Вот тогда появится конкуренция.

Николай КЛОЧКОВ

Мнения
О дисциплине и необходимости
конкуренции
В завершающей части чемпионата Эстонии во второй лиге «В», как мы уже
писали, «Kalev» прошёл через игры с претендентами на медали и путёвку в
класс выше. Этот отрезок не был для нашей команды приятным. Но
впереди серия встреч, которые должны приносить очки. Информация о
делах на текущий момент из тренерской комнаты  силламяэской команды.
В беседе принимали участие президент клуба Александр Стародубцев,
тренеры Вадим Добижа и Владимир Пересильд.
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«Ирина - успешный фотограф, тренер
по коммерческой фотографии, лайф-коуч
и мотиватор, основатель компании “Дом
Сказок”. Входит в ТОП-10 лучших се-
мейных и детских фотографов России.
Ирина имеет за плечами уникальный
опыт, как из провинциальной девушки
превратиться в статусную личность. 

Бесконечная любовь к природе и детям
просматривается во всём творчестве Ири-
ны, которая создает добрый волшебный
мир, где каждый миг полон открытий.
Мир, который знаком каждому из нас и о
котором мы забываем с годами. Взрослые,
к сожалению, с течением времени утра-
чивают способность удивляться по-детски
и верить в сказки. Её снимки пропитаны
радостным настроением, передают красоту
природы и нежность чувств. Её кадры
словно призывают оглянуться вокруг и
остановить эти чарующие мгновения,
ведь столько красоты кругом! Но мы так
часто бежим и торопимся куда-то, что не
замечаем, как прекрасен мир вокруг нас.
Фото Ирины напоминают нам, каким ска-
зочным может быть каждый наш день,
если в душе мы сможем бережно сохра-
нить эту атмосферу и настроение уютного
детства. Страсть к фотографии появилась
у нее после рождения ребёнка. Вскоре
Ирина оставила карьеру в коммерческой
сфере, чтобы посвятить любимому делу
всё своё время. Она работает исключи-
тельно с естественным светом, и это при-
даёт её работам особенное очарование”. 

Возможно, этой длинной цитаты с
сайта библиотеки было бы уже вполне
достаточно, чтобы представить нашим
читателям российского фотографа Ирину
Недялкову, чья выставка работ в одну из
сентябрьских суббот открылась в биб-
лиотеке на бульваре Виру. Эта выставка -
первая персональная Ирины и первая за-
рубежная, несмотря на то, что о ней го-
ворят как о мастере, который входит в
десятку лучших российских фотографов
в области семейной и детской фотографии.
Стопроцентная самоучка в этом деле, до-
стигшая каких-то высот исключительно
благодаря самообразованию, мастер-клас-
сам профессионалов фотографии, по-на-
стоящему заболев этим интересным увле-
чением, она сегодня и сама даёт множество
мастер-классов, учит тех, у кого есть тяга
к фотоискусству. 

На открытии выставки её не было. Ра-
боты представляла куратор выставки и
сама фотограф, белоруска по рождению,
москвичка по нынешнему месту житель-
ства Анна Баженовская, милая молодая
женщина, которая фотосъёмки сделала
такой же важной и объёмной частью жиз-
ни, как и Ирина. При этом не только
«продвигает» на фотовыставках свои ра-
боты, но и творчество других. Для этого
она создала вместе со своей подругой

мини-организацию «Iaanovska_expo”. «Я
давно мечтала показать работы Ирины
людям. И когда нарвский клуб фотографов
принял моё предложение, я была безумно
этому рада. С нарвским фотографом Ва-
лерием Болтушкиным мы познакомились
благодаря фотоклубу «Зенит» из Ступина
(под Москвой), с которым я общаюсь. В
Нарве меня приняли, как родную. Пора-
жаюсь гостеприимству и радушию, с ко-
торым меня здесь встретили. Представ-
ляете, Игорь Вишняков даже взял на себя
оформление выставки. А как я была рада
познакомиться с Силламяэской библио-
текой и лично с Татьяной Борисовой! Мы
вели постоянную переписку с ней, уточняя
разные детали выставки, порой это про-
исходило глубокой ночью, - рассказывает
Анна. – Такого отношения к себе я просто
не ожидала! А завтра в Нарве открывается
ещё одна выставка, где, кстати, есть и
мои работы. Были они представлены и
на недавней выставке в Силламяэ». 

Во время нашей беседы с ней и на от-
крытии выставки для аудитории, в числе
которой было немало фотографов, Анна
много говорила о себе, о роли Ирины Не-
дялковой в становлении её как фотографа,
о своём увлечении фотосъёмками, о фо-
тошколах, где она обучалась у известных
мастеров фотографии.

Конечно, у опытных фотографов, ко-
торые оценивают выставку Ирины Не-
дялковой с более высоких позиций, особый
взгляд на работы, а для тех, кто просто
пришёл посмотреть, что же это за фото,
которые так хорошо анонсированы, от-
ношение своё, и для оценивания есть
иные параметры: «привлекателен снимок
– не привлекателен», «вызывает интерес
– не вызывает его», «возбуждает чувства,
эмоции или совсем не трогает». И обыч-
ному зрителю не столь уж важно, поста-
новочный это кадр или точно так всё и
происходило, умело автор поработал в
фотошопе или здесь он совсем не при-
сутствует. Если исходить из зрительских
оценок, то они перекликаются и, по сути,
свидетельствуют о том, что людям вы-
ставка понравилась. По мере знакомства
с работами я то и дело слышала: «По-
смотрите, какой красивый кадр!», «Ах,
какие славные детки!», «Вглядитесь в су-
пружескую пару: есть всё – любовь, вни-
мание друг к другу, очарование», «А какие
красивые детишки – «рыжики!»… 

Оценки профессионалов без «охов» и
«ахов». Борис Синицов, к примеру, гово-
рит: «Жаль, что на открытии выставки
мы больше говорили о чём угодно, только
не о самой фотографии, а хотелось бы
разговора о ней. Как я отнёсся к этой
серии фотографий? Я бы назвал её в ка-
кой-то степени гламурной фотографией
– семья, дети, чувства… Видна специа-
лизация, свой взгляд на мир. Конечно,

такая фотография имеет право на пуб-
личную жизнь. Автор хорошо владеет
фотоматериалом, у неё прекрасная про-
работка деталей. Выставка красивая. Уди-
вило, что это первая персональная фото-
графа. Приятно, что она проходит в Сил-
ламяэ».

Некоторые зрители, прочитав в анонсе
упоминание о Доме сказок, ожидали уви-
деть на фотоснимках какие-то сказочные
сюжеты, а увидели совсем другое. Ис-
ключительно для них сообщу: «Дом ска-
зок» - это созданная Ириной Недялковой
в российском городе Нижний Новгород
творческая компания, которая предлагает
людям разные виды съёмок в коммерче-
ских целях, и к нынешней выставке в
Силламяэ она не имеет никакого отно-
шения.

Что объединяет Ирину и Анну? Прежде
всего то, что и ту, и другую подтолкнули
к съёмкам свои дети: хотелось запечатлеть
счастливое детство малышей, их взрос-
ление в фотоснимках для семейного аль-
бома. А дальше – погружение в другие
темы, в мир, который стал настолько ин-
тересным, открыл такие грани! Для обеих
фотографирование стало и основным за-
нятием, и хобби, и тем миром, который
манит своим разнообразием, своими пре-
лестями, вдохновляет и радует. 

На вопрос одного из журналистов о
том, что бы Ирина предложила тем, кто
только начинает свой путь в фотографии,
она ответила так: «В первую очередь, не
бояться. Также можно поставить экспе-
римент: если у вас есть камера и в течение
недели руки к ней не тянутся – это не
ваше. Не нужно приходить к этому с
целью просто заработать деньги. А если
вас от этого трясёт, вы постоянно хотите
творить, создавать картинки – однозначно
шагайте в этом направлении! Создавайте
глазу насмотренность, слушайте мастер-
классы, ищите информацию в интернете
и очень много практикуйтесь! И всё у
вас получится!». Ирина имеет право на
эти советы, поскольку прошла этим путём.
И Анна, кстати, тоже… Сейчас Анна
очень увлечена макросъёмкой. 

…В тот субботний сентябрьский день
парой часов раньше в библиотеке откры-
лась ещё одна выставка. Её представление
состоялось в рамках языкового кафе
“Sillamäe eesti keele kohvik“. На восьми
стендах отображена важная роль женщин
в обществе: в предпринимательстве, масс-
медиа, в политике; женщины, соединяю-
щие и развивающие общину. Эта выставка
представлена таллиннским некоммер-
ческим объединением «Mondo» и является
результатом сотрудничества с такими
странами, как Кения, Уганда, Афганистан.
Финансово поддерживает открытие вы-
ставки Министерство иностранных дел
из средств развития и гуманитарной по-
мощи.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора смотрите на 24-й

странице газеты

Мир увлечений
Практикуйтесь – 
и у вас всё получится!
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По словам Олега Сынаялга, члена прав-
ления Aidu Tuulepark OÜ, которое зани-
мается развитием Айдуского ветропарка,
ему отрадно, что Эстония является пра-
вовым государством, и суд выразил окон-
чательную позицию в отношении разре-
шений на строительство Айдуского вет-
ряного парка. «Теперь у нас есть под-
тверждение высшей судебной инстанции
о том, что сделанные до сих пор строи-
тельные работы в Айдуском ветряном

парке отвечают разрешениям на строи-
тельство, и временный запрет прекра-
щён».

Как отмечает Сынаялг, теперь прежде
всего необходимо подсчитать расходы.
«Нанесённый ущерб приостановкой мон-
тажных работ довольно серьёзен. Неожи-
данная остановка по строительству боль-
шего - на 30 ветряков - парка принесёт,
разумеется, прямой ущерб по причине
нарушения условий крупных договоров

поставок, которые были заключены для
осуществления работ», - добавил Сына-
ялг.

По словам председателя правления Ele-
on Green Андреса Сынаялга, решение
Госсуда означает и то, что в отношении
Eleon Green OÜ прекращается действие
всех предписаний Департамента защиты
прав потребителей и технического над-
зора.

Айдуский ветряной парк должен стать
первым парком в мире, в котором ис-
пользуются самые эффективные и инно-
вационные ветряки с так называмыми.
плавающими генераторами Eleon, которые
превосходят своими параметрами все
остальные ветряные генераторы.

Eleon Green OÜ (прежнее название -
Kindel Vara) является основанным в
2008 году эстонским предприятием, ко-
торое развивает Айдуский ветряной
парк.

По сообщению Eleon Green OÜ

Государственный суд не принял к рассмотрению апелляцию Министерства
юстиции на решение окружного суда оставить без рассмотрения более ранний
протест министерства об аннулировании разрешений на строительство Ай-
дуского ветряного парка. Окончательное решение Государственного суда
признает действительным разрешение на строительство для возведения вет-
ряков.

Из официальных источников
Прежде всего необходимо 
подсчитать расходы

Как отметила руководитель языкового
отдела Министерства образования и науки
Пирет Кяртнер, речь идёт о пилотном
проекте, цель которого предложить новые
дружелюбные возможности для изучения
эстонского языка. «У каждого желающего
должна быть возможность в любое время
в любом месте бесплатно изучать эстон-
ский язык», - сказала Кяртнер и добавила,
что государство в последние годы стре-
мительно развило и среду электронного
обучения. Помимо популярного среди
начинающих курса „Keeleklikk“ свою
нишу нашёл и онлайн-курс для учеников,

ранее уже изучавших язык, „Keeletee“.
По словам руководителя нарвского

Дома эстонского языка Фонда интеграции
Маргариты Кялло, изучение языка сегодня
уже давно не проходит лишь в классе за
учебниками. «Язык действительно можно
учить везде, и наша цель заключается в
том, чтобы приблизиться к взрослым
учащимся как можно ближе. Для этого у
нас с 2018 года открыты дома эстонского
языка в Таллинне и Нарве, где помимо
языковых курсов проходят вечера кино,
кулинарные мастер-классы, тандемное
обучение, дискуссии на актуальные темы,

настольные игры и другие мероприятия,
которые способствуют практике языка»,
- сказала Кялло.

Поезд эстонского языка будет пере-
двигаться между Таллинном и Нарвой в
течение трех дней. Из Таллинна в Нарву
он отправляется в 11.41. Поезд отправится
в путь благодаря Министерству образо-
вания и науки, Фонду интеграции и El-
ron.

Министерство образования и науки
провозгласило 2019 год годом эстонского
языка, чтобы через многочисленные
мероприятия и начинания показать
ценность эстонского языка и отме-
тить столетие провозглашения эстон-
ского языка государственным. С 23 по
29 сентября во главе с Институтом
эстонского языка состоится всемирная
неделя эстонского языка, призывающая
во всем мире изучать эстонский язык
и обучать ему.

По сообщению Фонда интеграции

По словам министра образования и
науки Майлис Репс, молодёжная работа -
это именно то, что помогает молодым ре-
бятам формировать их будущее. “Сегодня
в Эстонии хорошо быть молодым чело-
веком, в частности и благодаря нашим
молодёжным работникам. Выражаю своё
уважение и признательность всем тем,
кто ежедневно работает с молодёжью,
ищет новые возможности для привлечения
ребят к занятиям. Признания заслуживает
вклад каждого молодёжного работника,

давайте благодарить их, - сказала Репс. -
Помимо этого конкурс даёт и отличную
возможность оглянуться назад на проде-
ланную работу, а также задуматься о целях
на будущее”.

Все желающие, как частные лица, так
и организации, могут представить кан-
дидатов на конкурс в двенадцати катего-
риях: молодёжный работник года; школа
по интересам года; молодёжный центр
года; молодёжное объединение или орга-
низация; молодёжное собрание и учени-

ческое представительство; молодёжная
дружина года; молодёжный лагерь года;
местное самоуправление года;  общество
молодёжной работы года; помощник года;
начинание года в сфере работы с молодё-
жью;  многолетний вклад в молодёжную
сферу.Анкеты для представления канди-
датов доступны на странице Эстонского
центра работы с молодёжью. Кандида-
туры на конкурс принимаются до 1 но-
ября.

Из числа поступивших на конкурс кан-
дидатур самых достойных выберет спе-
циальная комиссия, в которую входят как
представители сферы работы с молодёжью,
так и сами молодые ребята, которая пред-
ставит свои предложения министру об-
разования и науки. Лауреаты премий будут
объявлены на праздничном мероприятии
в начале следующего года.

Елена ЗЕМСКОВА, советник 
отдела коммуникаций 

Министерства образовании и науки

По нарвскому маршруту отправится
языковой поезд
В рамках провозглашённого Министерством образования и науки года эстонского
языка и проходящей в конце сентября Всемирной Недели изучения эстонского
языка по маршруту Таллин-Нарва-Таллинн будет передвигаться с 24-го по 26-е
сентября языковой поезд, в котором пассажиры смогут изучать эстонский язык.

Министерство образования и науки приглашает номинировать лучших
кандидатов на ежегодный конкурс работников молодёжной сферы, который
проводится с целью отметить людей и организации, внёсших значительный
вклад в развитие сферы работы с молодёжью, а также наиболее влиятельные
начинания на региональном, государственном и международном уровне.

Есть возможность отметить лучших
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Юбилеи

26 июля 2019 года, пятница, рабочий
день. Исполнилась 75-летняя годовщина
освобождения г. Нарвы от немецко-фа-
шистских захватчиков. Природа подарила
нам, участникам ежегодного мероприятия,
жаркую, солнечную погоду. Вопрос о
том, ехать ли к нарвитянам на юбилей,
не стоял. Ехать! Чтобы добраться до На-
рвы вовремя, мне пришлось занять на
автовокзале очередь рано утром, чтобы
попасть на автобус маршрута N 903, так
как он приходит в Силламяэ из Кохтла-
Ярве уже переполненным. Успели. Наша
делегация Силламяэского Союза россий-
ских граждан и пенсионеров в составе
Л.П. Кашновой, В.Т. Кашнова, В.Н. Кон-
стантиновой с внучкой Софией присо-
единилась на Петровской площади к на-
рвитянам, гостям из приграничного Иван-
города, участникам велопохода. С его
руководителем Татьяной Владимировной
Шаровой, вице-мером города, состоялась
очень тёплая встреча у эстонской та-
можни, где «отдыхали стальные кони».
Нарвскими участниками велопохода ру-
ководил депутат горсобрания В. Бутузов.
Ведущая мероприятия Лариса Владими-
ровна Оленина, депутат горсобрания, за-
меститель председателя, хлопотала у
двух комфортабельных автобусов, запол-
няя багажники ящиками с водой, венками,
цветами. Для участия в мероприятии
была приглашена медсестра, но, к
счастью, помощь её никому не потребо-
валась, хотя путь у нас был долгим…

Совершенно неожиданно мои мысли
унеслись на 35 лет назад, тогда нарвитяне
отмечали 40-ю годовщину освобождения

города от фашистcких захватчиков. Мне
повезло, так как ночные смены скользя-
щего графика работы на заводе позволили
целыми днями заниматься фотосъёмкой
проходивших мероприятий. Грандиозно
отмечали - это надо было видеть своими
глазами. А сколько гостей-фронтовиков
съехалось тогда со всех концов СССР!
Смотришь - идут казах, грузин, украинец,
белорус, и никаких эксцессов не было.
Шёл 1984-й, последний спокойный перед
горбачёвской «катастройкой» год. 

Музыка, возвестившая об открытии
митинга, вернула меня в 2019 год. Потом,
в пути, в нашем головном автобусе на-
рвитянка показала уникальные памятные
медали, посвящённые 40-летнему юби-
лею. Я их видела впервые, им бы в ис-
торическом музее занять почётное место,
но … На митинге выступил генеральный
консул РФ В Нарве Юрий Васильевич
Грибков. Он поздравил всех с юбилеем
и отметил, что 26 июля - важная истори-
ческая для города дата, чтобы она сегодня
состоялась, за неё отдали свои жизни в
1944 году советские воины. Говорил он
и о том, что 25 июля ивангородцы также
торжественно отметили 75-ю годовщину
освобождения города от немецких окку-
пантов, а вечером на двух берегах реки
Нарова были зажжены по 75 поминаль-
ных свечей, чтобы почтить память павших
героев. Генеральный консул пожелал
всем здоровья, благополучия, мирного
неба над головой. «Да здравствует Эсто-
ния! Да здравствует Россия!» - такими
словами он завершил свою речь. Высту-
пил также представитель посольства РФ

из Таллинна господин Макаренко, под-
черкнув, что на нас лежит большая от-
ветственность перед павшими в Великую
Отечественную войну и поблагодарил
всех за память. Ведущая пригласила
участников велопохода возложить цветы
к мраморным доскам, на которых увеко-
вечены все воинские соединения, осво-
бождавшие Нарву. Ведущая напомнила
о том, что в Нарве сохранилась улица 26
июля, и сейчас на ней проживает 1620
человек. За освобождение Ивангорода,
Нарвы родственники по всему СССР по-
лучили более ста тысяч похоронок. Участ-
ники боёв погибли здесь, о них надо го-
ворить, их надо помнить, эти два города
связаны историей войны. 

Наш путь лежал к братской могиле,
где захоронены 46 тысяч советских вои-
нов, затем мимо немецкого военного
кладбища, где почти на самом берегу
стоят рядом три немецких креста, к месту
подвига младшего лейтенанта Игоря
Александровича Графова, героя Совет-
ского Союза, прах которого перезахоро-
нили в Кингисеппе. В Нарве ещё сохра-
нилось название улицы в память о нём.
Ведущая подробно рассказала о его жизни
и совершённом им подвиге. Далее мы
направились к памятнику-танку, который
был установлен в месте прорыва гер-
манской обороны советскими войсками
и форсирования реки Наровы. Остановка
на отдых и на солдатский обед была у
мемориала «Три штыка». Его создатель
- художник по металлу житель Нарвы
Рашид Науфальевич Шамсутдинов. На
мраморной плите начертано: «Мир славит
воинов, отдавших жизнь в борьбе с фа-
шизмом». Рашид Науфальевич поведал
нам о том, как задумывал и создавал па-
мятник – шедевр. 

На обеденном отдыхе встретились с
участниками велопохода, они благопо-
лучно проехали этот отрезок пути и воз-
вращались домой. Мы, подкрепившись
солдатской ухой, пирожком с морсом,
продолжили путь дальше, на усть-нарв-
ское кладбище. На памятном камне на-
писано: «Вечная память погибшим в
боях за Отечество 1941-1945». Здесь, по
некоторым данным, захоронено несколько
тысяч советских воинов, из них 2 героя
Советского Союза: рядовой Горбач Ми-
хаил Михайлович (2.10.1916-14.11.1944),
лейтенант Юханов Алексей Семёнович
(1918- 1944). Далее нам предстояло встре-
титься с памятником советскому десанту
в Мерекюла. Один из участников нашей
поездки исполнил отрывок из поэмы
Твардовского «Василий Тёркин». Жи-
тельница Силламяэ Иванова Анна Пет-
ровна, познакомившись с книгой В.И.
Гринкевича, написала о происходящих
событиях в стихах, которые прочла В.Н.
Константинова. Далее - Синие горы, во-
енное мемориальное кладбище Вайвара,
где в братской могиле №1 похоронено 8
тысяч, в могиле №2 - около 16 тысяч со-
ветских воинов. 

19 сентября отмечается 75-я годовщина со дня освобождения Силламяэ от фа-
шистских захватчиков. В честь этой памятной даты состоится возложение
цветов к могиле Неизвестного солдата и монументу «Воинам-освободителям.
Организаторы церемонии - Совет ветеранов и Объединение российских сооте-
чественников города. А 26 июля такую же годовщину отмечали нарвитяне.
Участник мероприятия Лидия Павловна Кашнова поделилась с читателями
«СВ» впечатлениями.

В неоплаченном долгу…

(Продолжение на 18-й стр.)
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И у каждого памятного места звучали
песни в исполнении нарвского хора «Ру-
сичи». 

Ко всем памятникам мы, участники
автомарафона, возложили цветы. Мы,
это, в основном, пожилые люди, которым
далеко за 70-80 лет. Вспомнились слова
Чрезвычайного и Полномочного посла
РФ в Эстонии Александра Михайловича
Петрова, сказанные им на 25-летнем
юбилее нашей общественной организации
- Силламяэского Союза российских граж-
дан и пенсионеров 8 ноября 2018 года в
Центре культуры. Он говорил, в частно-
сти, о том, что пожилые граждане России
помогают сохранять историческую па-
мять.

Очень жаль, что с нами не было в
этот раз бывшего председателя ветеранов
Великой Отечественной войны Нарвы
Василия Афанасьевича Корзанова. По
слухам, прибаливает, возраст берёт своё.
Он участник боевых операций по взятию
Берлина, а проживает как раз на улице
И.А. Графова. 

…Консульские машины доставили нас
на автобусную остановку СПУ. На этом
наш автомарафон закончился, а нарвитяне
поехали к памятнику на Балтийскую
электростанцию. Будем помнить о том,
что основа нашего национального со-
знания для человечества - сплав гордости,
терпения и милосердия… Уважаемые
потомки, помните, что мы находимся в
неоплаченном долгу перед нашими ПРЕД-
КАМИ! 

Лидия Павловна КАШНОВА,
председатель Союза российских

граждан и пенсионеров, дитя войны
Фото автора

28 августа в “Мерелайне” прошла
встреча ветеранов нашего завода, которые
по окончании ремесленного училища в
г. Котовск 70 лет тому назад приехали в
Силламяэ на новостройку в комбинат
№7. К сожалению, из прибывших в ав-
густе 1947 года 128 человек на встречу
смогли придти только шестеро: Зимина
Зоя, Иванова Валентина. Козулькина
Влентина, Медведева Валентина, Шаро-
нина Юлия и Тишулин Михаил - многих
уже нет, а других подвело здоровье. 

Валентина Иванова, Зоя Зимина и
Юлия Шаронина принесли старые фо-
тографии, которые с интересом рассмат-
ривали собравшиеся. Это сейчас всем

известно, на каком производстве и чем
занимались вчерашние ремесленники -
бывшие пороховики, ставшие аппарат-
чиками и получавщие таинственный  “ме-

талл”. Знали только одно: труд наш стране
необходим!

В дружественной обстановке за чашкой
чая или кофе вспомнили о прошедших
годах, о первых впечатлениях: комму-
нальных квартирах-общежитиях, соли-
камских домиках, танцевальном бетонном
“пятачке”, клубе “Приморском”… Вспом-
нили об организации отдыха, смотрах
художественной самодеятельности, спар-
такиаде завода.  Все дружно признались
в любви к Силламяэ, который из посёлка
городского типа стал красивым примор-
ским городом.

Тогда главным была работа, новая и
неизвестная, таящая в себе опасности,
требующая строгого соблюдения режима.
Все, кто собрался в тот день в «Мере-
лайне», отмечены за свой труд прави-
тельственными наградами, все они ве-
тераны атомной промышленности и энер-
гетики. 

Светлана Ковальская сфотографиро-
вала участников встречи. Материал о
ней войдёт в архив краеведения, который
ведёт наша городская библиотека. В под-
готовке встречи принимали участие члены
правления Н.Суровикин, Л. Савина и
Т.Дорофеева.

Михаил КАФАНОВ
На снимке участники встречи

В суровые годы - сороковые, 
На призыв своей страны   
Первыми откликнулись 
“Резервы трудовые”,
Дочери отчизны и сыны!

Мы будем трудиться отважно, 
Труд наш стране необходим,
Мы знаем, как это важно. 
И ядерный щит создадим!

Семьдесят лет назад 

(Продолжение. Начало на 17-й стр.)В неоплаченном долгу…



19Силламяэский вестник

Разное

“При помощи образовательных сти-
пендий мы выражаем благодарность на-
шим замечательным учителям и опорным
специалистам. Мы говорим “спасибо”
за проделанную работу и предлагаем
возможность посвятить полгода само-
развитию и внести вклад в развитие
своей сферы деятельности”, - сказала
министр образования и науки Майлис
Репс. По словам министра, ей приятно
отметить, насколько содержательно и
разносторонне использовали свободный
семестр прежние стипендиаты. Учителя
и опорные специалисты могут при по-
мощи стипендии взять свободный семестр
и использовать его, например, для об-
учения или прохождения практики, со-
трудничества с университетами, обучения
за границей, разработки учебных мате-
риалов или работы над образовательной

политикой.
В прошлом году первыми обладате-

лями стипендий стали преподаватель ди-
зайна из Курессаареского профессио-
нального училища Мерит Каризе, спец-
педагог-логопед детского сада «Мидри-
маа» из Луунья Кристель Лемпу и учитель
английского языка Таллиннского фран-
цузского лицея Мерике Саар.

“Образовательная стипендия дала мне
замечательную возможность поставить
для себя задачу и сделать что-то, что
выходит за пределы повседневной рути-
ны”, - рассказала Лемпу. Стипендия дала
возможность сосредоточиться на том,
чем она раньше занималась параллельно
с ежедневной работой, например, напи-
сать учебные материалы для обучения
детей чтению. “Я писала книжки для
детей и пьесы для молодёжи, прошла

практику у коллеги, много читала, зани-
малась цифровой живописью, путеше-
ствовала, набиралась вдохновения и сил,
занималась здоровьем и приобретала но-
вых друзей. И каждый день записывала
всё, что я делала, для того, чтобы запом-
нить, как я использовала выдавшуюся
мне возможность”.

“Благодаря стипендии я смогла в тече-
ние полугода сосредоточиться на иссле-
довании, задача которого создать для
учителей возможности для научного под-
хода при анализе результатов своей ра-
боты”, - сказала Саар. Она занималась
разработкой и апробацией инструментов
для учителей, при помощи которых они
смогут собирать информацию о своих
уроках, например, фиксировать ход урока
или получать обратную связь от учеников. 

В год выделяется до пяти стипендий.
При назначении стипендий в первую
очередь учитываются приоритеты сферы
образования, карьерный путь кандидата
и то, насколько идея, которую планируется
реализовать при помощи стипендии, при-
менима в системе образования. В этом
году приоритетными темами является
подход к обучению и его изменение, ин-
клюзивное образование, а также исполь-
зование методов цифровой педагогики.

Елена ЗЕМСКОВА, советник 
Министерства образования 

и науки

До 15 октября все учителя и преподаватели общеобразовательных школ,
профессиональных училищ, а также воспитатели детских садов и опорные
специалисты могут подать заявку на получение образовательной стипендии.
Стипендия даёт возможность использовать свободный семестр для самораз-
вития и в широком смысле способствует развитию сферы образования.
Размер стипендии составляет максимум 11 000 евро и её можно использовать
в течение полугода.

Принимаются заявки на получение
образовательных стипендий

Поскольку рак толстой кишки раз -
вивается медленно и поэтапно, то с
возрастом увеличивается и риск за -
бо леваемости раком. Риск заболевае -
мос ти начинает рез ко расти, начиная
с 50 лет. 9 из 10 за бо левших раком
толстой кишки пре бывают в возрасте
старше 50 лет.

Скрининговое обследование явля -
ется хорошим способом проверить
состояние своего здоровья. Скрининг
важен для выявления заболевания на
самой ранней стадии, когда человек
ещё не подозревает о заболевании.

«Скрининг помогает снизить
смерт ность от рака толстой кишки,
снижая риск примерно на 30 процен -
тов», - говорит хирург и онколог из
Северо-Эстонской региональной
больницы доктор Тийта Сууроя.
Лечение заболе ва ния на ранней
стадии легче и менее болезненно для
человека и его родст вен ников, чем
лечение или болезнь на поздней
стадии.

По словам главного специалиста
отдела развития Больничной кассы
Маде Бамбус, для скрининга важно

не только его существование, но и
эффективность и польза для здоровья,
которые они приносят как человеку,
так и людям в целом.«Я искренне
ве рю, что большинство людей в
нашей стране больше среднего знают
о здо ровье, скорее, вопрос заключает -
ся в том, как заставить людей дейст -
вовать в соответствии с их знаниями.
В Эс тонии каждый год раком толстой
кишки заболевают приблизительно
1000 человек, и это число должно
быть значительно ниже», - размышля -
ет управляющий проектом компании
Тайси Кыйев. По её словам, отчёт -
ность по скринингу является одним
из способов, помогающих определить
правильное поведение в отношении
здоровья.

Как проходит скрининговое об -
 с ле дование?

В Эстонии, как и в большинстве
стран, в качестве метода скрининго -
вого обследования используется тест
на скрытую кровь - на основании
данного анализа можно обнаружить
в фекалиях кровь. Колоноскопия –
это эндоскопическое обследование

толстой кишки при помощи видеока -
меры, помещенной в гибкую трубку
(эндоскопа). Данное обследование
проводится только тем пациентам, у
которых тест на скрытую кровь дал
позитивный результат.

Участникам скринингового иссле -
до ва ния по почте на зарегистрирован -
ный в регистре народонаселения
адрес будет выслано приглашение
от имени семейного врача. 

В приглашении дана информация
о том, что необходимый для участия
комплект для забора пробы человек
получит в своем центре семейных
врачей, и ему необходимо зарегистри -
ро ваться на приём к семейной мед -
сестре. На приёме у семейного врача
или семейной медсестры человек
получит комплект для забора пробы
кала. В комплект входят контейнер
для забора пробы, информационный
материал, анкета и конверт с оплачен -
ным ответом, на котором напечатан
адрес лаборатории. Пробу человек
соби рает дома, после чего по почте
от правляет её в лабораторию. Почто -
вые расходы за отправку заранее
оплачены, человек этих расходов не
несёт.

Всю необходимую информацию о
скрининге рака толстой кишки мож -
но посмотреть на официальном сайте
кампании www.soeluuring.ee

Маргарита КУПЧЕНКОВА, 
Больничная касса

Приглашают 
на обследование
Больничная касса приглашает всех застрахованных лиц, имеющих
медицинскую страховку и родившихся в 1953, 1955, 1957 и 1959
годах, на скрининговое исследование.
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Центр культуры

27 сентября в 18.00 - музыкально-поэтический вечер по рассказам
о любви Ивана Бунина. Выступает Рустем Галич (Нью-Йорк).
Музыкальное оформление - трио Senjo (Нарва). Цена билета - 10
евро. Билеты в продаже в кассе Силламяэского Центра культуры.
2 октября в 15.00 - праздничный вечер, посвящённый Дню по-
жилого человека. Гость вечера - Рафаэль. После программы -
угощение, танцы.
12 октября в 18.00 - Jazz Time Club совместно с Jazz.ee LIVE
представляют: Тийт Каллусте с презентацией нового диска “По-
луденное солнце”. Тийт Каллусте - аккордеон, Аллан Ярве -
труба, Йоэль Реммель - клавишные, Хейко Реммель - контрабас,
Каспар Каллусте - ударные. Цена Билета 5/3 евро. Скидка на
билет для учеников, учителей и пенсионеров. Билеты в продаже
в кассе Центра культуры.

Городская библиотека
По адресу Виру, 26
21 сентября  в 13.30- собрание литературного объединения Сил-
ламяэ.
25 сентября в 15.00 - ретрокино “Есть такой парень” (1956 г.).
До конца сентября открыта выставка народного театра «Вега»
(Таллинн) «Мини-национальный костюм».
29 сентября  в 13.30 - музыкально-поэтическая встреча с авто-
ром-исполнителем Владимиром Бобровым (Нарва, ЛитО им. А.
Гана).
До 7 октября – открыта выставка работ фотографа Ирины Не-
дялковой (Москва). Автор входит в ТОП-10 лучших семейных и
детских фотографов России.
По 11 октября – выставка НКО "Мондо" (Таллинн) «Женщины в
сердце общества» - о роли женщин стран третьего мира в пред-
принимательстве, масс-медиа, в политике. 
По адресу Калда, 12
По 31 октября -  выставка Татьяны Зудиной  "12 акварелей".

Cпорткомплекс «Калев»

21 сентября в 11.00 - футбол: U12, SJK Dina-JK Järve. Искус-
ственное поле.
21-22 сентября - Sillamäe Ultra 2019: 24-часовой бег. Тропа здо-
ровья.
Программа бега:
21 сентября
в 10.50 - забег малышей (100 м);
в 11.00 - народный бег (2 км);
в 12.00 - старт 24-часового бега.
22 сентября
в 12.00 - финиш 24-часового бега;
в 13.30 - награждение в спорткомплексе «Калев».
22 сентября  в 11.00 - футбол: U11, FC Kalev-FC Joker. Искус-
ственное поле.
22 сентября в 17.00 - футбол: третья лига, FC Sillamäe-FC Järva-
Jaani. Искусственное поле.

Общество ветеранов атомной промышленности
27 сентября в 14.00 в помещении силламяэского отделения
профцентра – вечер, посвящённый Дню работника атомной про-
мышленности. Инфо то тел. 5593 2524, 5742 6575.

Дневной центр «Мерелайне»
20 сентября в 11.30 – литературные встречи с Л.Джембулатовой.
25 сентября в 11.30 – концерт юных музыкантов Силламяэской
музыкальной школы.

Наша афишаСпорт

Плановые очки и
техническое поражение

Начнём с того, что напрямую касается силламяэской
команды «Kalev», выступающей во второй лиге «В».

Обыграв в субботу на своём поле «Noorus-96» из Йыгева
со счётом 5:0 (голы на счету Антона Егорова, Василия Ку-
лика, Никиты Соловьёва, Александра Мутика и Сергея
Дервенёва), «калевцы» заинтересованно ждали результата
воскресной встречи между командами «Narva Trans-2» и
«Tallinn». Именно с ними «Kalev» ведёт спор за повышение
в ранге по окончанию сезона. «Tallinn» лидирует,  «Narva
Trans-2» идёт на втором месте, а «Kalev»  пока на третьем.
Нарвитяне с таллиннцами сыграли вничью 1:1, что, с
точки зрения турнирного расклада, ни то ни сё для нашей
команды, но, вместе с тем. отставание от лидеров сокра-
тилось: от «столицы» оно за шесть туров до финиша со-
ставляет семь очков, от соседей по уезду - три. 

0:3 результат несостоявшегося матча между «Paide Lin-
nameeskond-4» и «Sillamäe». Техническое поражение за-
считано из-за неявки силламяэской команды на игру.

В классе U-17 (третья лига) «Kalev» с разгромным
счётом 7:0 победил столичный «Ajax».

Клуб «Dina» (U-12) в уездном дерби одолел на выезде
йыхвискую команду «Phoenix» - 3:1.

Николай КЛОЧКОВ

Общество «Милосердие» сообщает
10 октября с 10.00 до 15.00 будет вести приём специалист

по слуху.
Можно будет купить слуховые аппараты со скидкой

(система скидок, установленная государством, разная), бата-
рейки и вкладыши. Чтобы получить государственную дотацию,
надо иметь справку от семейного врача. На приёме при себе
следует иметь карточку клиента (ISIKLIKU AVAHENDI
KAART), которую можно получить в отделениях Пенсионного
департамента в Йыхви или Нарве, а для детей - удостоверение
инвалида. Записаться на приём и получить дополнительную
информацию можно по тел. 392 4378, 5669 5200 или в
офисе.

Приёмы бесплатные для всех, благодаря пожертвованиям.
Их можно сделать, перечислив средства на наш расчётный
счёт  EE742200001120280961 в SWEDBANK или на счёт
EE391010552021135007 в SEB BANK, или  положив деньги
в чашу для пожертвований, которая установлена в нашем
офисе. Общество выражает огромную благодарность за
помощь спонсорам.

Также в офисе общества можно купить стельки для лечения
плоскостопия, заказать любые виды протезов, наколенники,
радикулитные пояса и другие нужные приспособления.

Николай ДЕЖИН, 
председатель общества «Милосердие»
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7 октября 2019 года в 12.00
терминал «ВСТ» ПРОВЕДёТ ПЛАНОВОЕ

ЕЖЕКВАРТАЛЬНОЕ ТЕСТИРОВАНИЕ
АВТОНОМНОЙ СИСТЕМЫ ОПОВЕЩЕНИя

ГОРОДА СИЛЛАМяЭ.
Сигнал сирены означает очередное тестирование

системы оповещения – жители не обязаны выполнять
никаких действий.

Продолжительность сигнала – 7 секунд.
Дополнительная информация о тестировании автоном-

ной системы оповещения содержится на сайте
http://www.dbt.eu

Администрация AS DBT

Разное

Служба спасения (скорая помощь, 
спасательная служба, полиция) 

112 www.112.ee 

Инфотелефон спасательной службы 1524 www.112.ee 
Инфотелефон Кассы страхования по безработице 15501
Справочный центр семейных врачей 1220 http://www.haigekassa.ee/

kindlustatule/perearstid/1220/
Информационный центр по отравлениям
(круглосуточно)

16662 http://www.16662.ee/ 

Телефон помощи детям 24ч 116111 http://www.lasteabi.ee/ 

Поиск пропавших детей 116000 http://www.lasteabi.ee/ 
Телефон доверия (неотложная 
психологическая помощь) 

126 (на эст. яз) 
127 (на русском 

http://www.rescue.ee/1494 

центр предотвращения суицида 655 5688(на рус.яз) 
19.00-07.00 

http://www.eluliin.ee

Инспекция окружайщей среды 1313 http://www.kki.ee/?id=1123 
Телефон неисправностей Eesti Energia 1343 http://www.rescue.ee/310 
Инфоцентр шоссейных дорог 1510 http://www.rescue.ee/1492 
Помощь в открытии замков и буксировке 1880 24 h платная услуга, 

http://www.puksiirabi.ee/ 
Круглосуточная аварийная служба в Силламяэ 392 4400

Вывоз крупногабаритного мусора в Силламяэ 529 2649

Важные номера телефонов
Телефон Дополнительная информация 

Детский сад Jaaniussike объявляет конкурс на
место учителя группы частичного языкового

погружения c полной рабочей нагрузкой. 

Требования к кандидатам: высшее педагогическое
образование, владение эстонским языком на уровень
C1 либо эстонский язык как родной.
Необходимые документы: документы, соответствую-
щие квалификации, CV, мотивационное письмо. 
Документы можно представить до 27 сентября 2019
года по е-почте: jaaniussike2003@gmail.com или по
адресу ул. Юрия Гагарина, 7a, 40232 Силламяэ

Информация по телефонам: 397 3805, 685 9288.
Срок подачи документов: 27.09.2019  г. до 16.00.

- Коррекция и покраска
бровей краской и хной;
- наращивание ресниц;
- перманентный макияж
(татуаж), губы, глаза,
брови.  

Адрес: бул. Виру, 7,
вход со стороны

магазина «COOP».
Тел. 5556 2560. 

Постройка, ремонт и
демонтаж домов,

бань, гаражей, сараев,
теплиц и прочих

конструкций. Замена
старого поликарбоната

на  новый  на
теплицах. 

Объявление не
стареет. 

Тел. 550 0562, 
5831 1811.

Купим Ваш автомобиль быстро
и выгодно для 
Вас уже сегодня!

- любые марки и модели;
- на ходу;
- долго стоявшие;
- без техосмотра;
- требующие ремонта.

СНяТИЕ С учёТА ARK. ЛучшИЕ цЕНЫ. 
Тел. 5890 5254.
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Практикуйтесь – и у вас всё получится!


